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СИТУАЦИЯ К середине апреля 
в России закрылась третья 
часть кинозалов, и эта стати-
стика, скорее всего, будет 
увеличиваться. К такому 
неутешительному результату 
привело решение крупных 
западных кинопроизводителей 
покинуть российский рынок, 
ориентированный в основном 
на иностранные фильмы. В 
зоне риска оказались и кино-
театры Белгородской области.

ВЛАДИМИР ПИСАХОВ   
(ТЕКСТ И ФОТО)

А «КАССУ НЕ СДЕЛАЛ»

Невероятные приключения Гол-
ливуда в России завершились в од-
ночасье, забрав с собой не толь-
ко захватывающие блокбастеры с 
сумасшедшей компьютерной гра-
фикой, но и почти всю кассу оте-
чественных кинотеатров. Привык-
ший к ярким художественным спец- 
эффектам, непредсказуемым сюже-
там и зрелищной в целом «картин-
ке», избалованный российский зри-
тель остался наедине с творчеством 
российских режиссёров, однако на-
слаждаться им в таком же объёме, к 
сожалению, пока не торопится. 

Например, недавний субботний 
сеанс военной драмы «Первый Ос-
кар» в кинотеатре «Победа» вме-
сте со мной посетили пять чело-
век. Трогательная история студен-
тов-операторов, отправившихся 
осенью 1941-го на фронт, чтобы 
снимать битву за Москву, понра-
вилась до глубины души, несмо-
тря на отсутствие в сце-
нарии присущей 
западу фан-
тасмагории . 
Впрочем,  те 
немногочис- 
ленные зрите-
ли, захотевшие 
посмотреть па-
триотическую 
ленту Сергея 
Мокрицкого , 
явно пришли не 
за дорогостоя-
щими голливуд-
скими приёмами.

–  Как только 
увидели анонс фильма по телеви-
дению, решили, что обязательно 
пойдём на премьеру в кинотеатр, – 
признаются супруги Валентина 
Семёновна и Игорь Анатольевич 
после окончания сеанса. – Абсо-
лютно не пожалели. Мы можем де-
лать хорошее кино, особенно про 
Великую Отечественную войну. А 
иностранные фильмы не любим за 
редким исключением.

«Первый Оскар» произвёл впе-
чатление, но не сделал кассу: в ки-
нотеатрах «Радуга» и «Победа» за 
период проката, по словам дирек-

тора ООО «Центр кино «Победа» 
Сергея Пирожкова, его посмотре-
ли всего лишь 358 человек. Обор-
вавшаяся эпоха бэтменов, форса-
жей и титаников унесла львиную до-
лю доходов кинопрокатчиков, поэ-
тому Сергей Иванович и его коллеги 
бьют тревогу и пессимистично оце-
нивают шансы остаться на плаву.

– Многие не понимают, как функ- 
ционирует индустрия кино, и оши-
бочно думают, что съёмка фильма 

существует отдель-
но от кинопоказа 
и прочих смеж-
ных отраслей, 
хотя внешне это 
выглядит так. 
Однако именно 
на этапе про-
ката  проис-
ходит основ-
ная монети-
зация, то есть 
возврат де-
нег, вложен-
ных в созда-
ние фильма, –

говорит Сергей  
Пирожков. – Выпадение любо-

го сегмента негативно повлияет 
на всю кинотеатральную деятель-
ность, а при потере отрасли кино-
показа бессмысленными окажут-
ся многомиллиардные вливания в 
производство кино для большого 
экрана в России.

ЛЕТОМ СПАСАЛ ГОЛЛИВУД!

Роль западных кинокомпаний 
в благополучии сети отечествен-
ного кинопроката была определя-
ющей. Голливуд кормил её досы-
та, регулярно и в большом коли-

честве снабжая кинотеатры гром-
кими премьерами, которые притя-
гивали зрителей как магнит. Сер-
гей Пирожков под-
тверждает: два–
три блокбастера в 
месяц, выходив-
шие в «Победе» 
и «Радуге», по-
зволяли вовре-
мя выдавать со-
трудникам зар-
плату, оплачи-
вать аренду и 
коммунальные 
услуги, приоб- 
ретать  ком-
п л е к т у ю щ и е  
для оборудова-
ния, ремонтиро-
вать здания. Не-
ужели наш кинобизнес не спосо-
бен поставлять качественное кас-
совое кино?

– Не умеем снимать? Ложь! Ещё 
как умеем! – убеждён директор бел-
городской киносети. – Кинопрокат 
последних лет показал, что зрите-
ли, например, массово шли на «Хо-
лопа» и «Последнего богатыря». 
Возможно, они не блещут глубиной 
смыслов, но это настоящие кассо-
вые фильмы. Проблема в том, что 
их очень мало. В 2021 году в свет 
вышло более 300 российских филь-
мов, а на слуху у нас всего пять–
шесть, остальные никто и не видел. 
Отечественные ленты широко пред-
ставлены на какую-нибудь празд-
ничную дату – к Новому году, допу-
стим. А летом ситуацию спасал ис-
ключительно Голливуд. Представьте: 
доля российских фильмов в кино-
прокате страны за три летних меся-
ца 2021-го составляла всего 0,3 %.

Немедленно заполнить освобо-
дившуюся нишу невозможно, счи-
тает Сергей Иванович, потому что 
нет готовых фильмов. Кинопроиз-

водство – растя-
нутый по вре-
м е н и  п р о -
цесс, от на-
чала съёмок 
до выхода на 
экран может 
пройти  не-
сколько лет. 
И та допол-
нительная фи-
нансовая под-
держка в раз-
мере 5,5 мл-
рд рублей, ко-

торую прави-
тельство Россий-

ской Федерации направит отечест-
венной киноиндустрии для съём-
ки картин в нынешнем году (плю-
сом к девяти миллиардам, выде-
ленным ранее), души белгородских 
кинопрокатчиков греет слабо. Во-
первых, конечный продукт в луч-
шем случае появится лишь в 2023–
2024 годах, во-вторых, озвученная 
сумма, по мнению управляющего 
кинотеатра «Гриннфильм-Белго-
род» Анастасии Савченко, слиш-
ком мала в масштабах такой ог-
ромной страны, как Россия.

– Это стоимость одного голливуд-
ского кинопроекта, причём не само-
го крупного, – констатирует Анаста-
сия. – Поэтому кассовых российских 
проектов, думаю, мы не дождёмся.

БЕЗ ЛАМП НЕ ПОЛУЧИТСЯ

Впрочем, главные опасения Сав-
ченко связывает не с тем, в состо-

янии ли наши кинопроизводители 
снять зрительские картины в бли-
жайшей перспективе и в каком ко-
личестве они будут поставлять их 
на внутренний рынок. Если на се-
кунду предположить, что сногсши-
бательная отечественная премье-
ра созреет уже через два месяца, 
в белгородском «Гриннфильме» чи-
сто технически не смогут показать 
её на большом экране из-за исте-
чения ресурса ламп для проекто-
ров. Их производят исключительно 
в зарубежных странах, которые по-
сле 24 февраля 2022-го прекрати-
ли торговые отношения с Россией.

 – Лампа – сердце проектора, – 
объясняет Анастасия Савченко. – 
Она работает 500 часов, и каждые 
два месяца мы обязаны её поме-
нять, иначе проектор остановится. 
У разных кинотеатров Белгорода 
разный запас ламп. У нас час икс 
наступит через полтора–три меся-
ца. Честно скажу, выхода пока не 
видим и надеемся только на авось.

Касса «Гриннфильма» тоже рез-
ко оскудела по той же причине, как 
и бюджеты остальных частных ки-
нотеатров Белгорода. Поток зри-
телей снизился в разы: те, кто в 
2022-м ждал очередного «Бэт-
мена», на «1941. Крылья над Бер-
лином» точно не пойдёт, счита-
ет Анастасия Савченко, потому что 
люди привыкли к ярким спецэф-
фектам, а не к тем фильмам, геро-
ям которых ты сочувствуешь, вме-
сте с которыми ты плачешь и пе-
реживаешь.

– Выручает «Пушкинская карта», 
с которой две тысячи рублей мож-
но потратить на билеты в кино, – 
признаётся Анастасия Савченко. – 
Студенты и старшеклассники к нам  

Анастасия Савченко

Сергей Пирожков

часто ходят, но лимит карты ими 
практически израсходован: его хва-
тает лишь на семь походов в кино-
театр. Как результат, после майских 
праздников мы вынуждены были 
закрыть три зала из шести.

В СУБСИДИИ ОТКАЗАНО

Сергей Пирожков удручённо 
подводит итог: отрасль находится в 
стадии коллапса, способного погло-
тить более половины отечествен-
ных кинотеатров. Ассоциация вла-
дельцев кинотеатров совместно с 
крупными киносетями обратилась в 
правительство РФ с просьбой под-
держать отрасль кинопоказа фи-
нансово, так как расчётные убыт-
ки до конца 2022 года исчисляют-
ся примерно 11 млрд рублей. Увы, 
16 мая член Ассоциации владель-
цев кинотеатров, глава российско-
го представительства корпорации 
Сomscore Роман Исаев сообщил, 
что правительство России отказа-
ло владельцам кинотеатров в вы-
даче субсидии в размере 6,5 млрд  
рублей.

– Мы очень ждали жизненно не-
обходимую помощь в адрес кино-
театров со стороны государства и 
просили о ней неоднократно, при-
водили аналитические расчёты, но, 
к сожалению, услышаны не были, и 
помощь эту государство решило ки-
нотеатрам не выделять, – цитиру-
ет Романа Исаева агентство «Ин-
терфакс».

Комментируя ситуацию, Исаев 
добавил, что первые кинотеатры 
начнут закрываться уже с конца 
мая, а к осени из поля зрения рос-
сиян исчезнет большинство подоб-
ных учреждений культуры, то есть 
около 35 тысяч сотрудников кино-
проката и 20 тысяч работников ки-
нопроизводства в России рискуют 
остаться без источника доходов. 
Неужели и белгородцы могут ли-
шиться кино? 

Директор Белгородского госу-
дарственного центра народного 
творчества Максим Шапошников 
смотрит на проблему «с долей праг-
матичного оптимизма».

– Риски существуют чисто тех-
нические, потому что кинотеатр – 
достаточно серьёзная техническая 
структура, – говорит руководитель 
центра. – Для показа кино нужны 
лампы, имеющие ограниченный ре-
сурс. В силу происходящих сейчас 
событий разорваны логистические 
цепочки, поставщики не сотрудни-
чают с Россией из-за санкционных 
правил. Сегодня мы рассматрива-

ем китайский рынок, где есть аль-
тернатива этим лампам. Однако мы 
не мыслим в плоскости, что киноте-
атры Белгородской области закро-
ются, потому что со стороны регио-
нального правительства и министер-
ства культуры проводится планомер-
ная работа, чтобы не допустить та-
кой ситуации. Предполагаем, что с 
точки зрения экономики закроются 
не кинотеатры, а кинозалы.

МУНИЦИПАЛЬНЫМ  
ПРОЩЕ

Максим соглашается: да, голли-
вудские релизы приносили россий-
ским кинотеатрам до 80 % доходов, 
но у нашего кино сильные позиции 

для развития отечественного кино-
проката, в том числе благодаря по-
стоянной поддержке государства. В 
2021 году доля российских картин, 
по словам Шапошникова, выросла 
с 14 до 30 %, и лидерами кинопро-
ката становились такие фильмы, как 
«Холоп» и «Последний богатырь».

– При поддержке Фонда кино за 
последние пять лет только в райо-
нах и городских округах Белгород-
ской области открыты и успешно 
функционируют 13 муниципальных 
кинозалов, в прокате которых боль-
ше 50 % составляли фильмы отече-
ственного производства, – делит-
ся Шапошников. – В 2022 году на 
конкурсной основе подали заявки 
на открытие кинозалов ещё в ше-
сти муниципалитетах региона. От-
мечу роль «Пушкинской карты»: за 
три месяца действия программы в 
муниципальных кинозалах продано 

3225 билетов на фильмы россий-
ского производства.

– Как вы думаете, кто пострада-
ет от ухода западных кинокомпаний 
больше всего – зрители или кино-
прокатчики? 

– Это решение скажется на всей 
индустрии в целом. Зарубежные 
компании, к слову, тоже несут зна-
чительные финансовые потери, – 
отвечает Максим Шапошников. – В 
том, что муниципальные кинотеа-
тры в отдалённых районах продол-
жат деятельность, сомнений нет, 
потому что технически они создали 
себе запас прочности и готовы ра-
ботать. В сложной ситуации оказа-
лись десять коммерческих киноор-
ганизаций региона, чьи доходы без 
голливудских премьер снизились,  

так как репертуар на 70 % состоял 
из зарубежных фильмов.

Шапошников сообщил, что  
19 апреля 2022 года в министер-
стве культуры Белгородской обла-
сти состоялось рабочее совещание 
с руководителями коммерческих ки-
ноорганизаций по вопросам под-
держки кинотеатров в сложивших-
ся экономических условиях и про-
работки ряда «механизмов для сов-
местного государственно-частного 
партнёрства». 

У НИХ «КАРТИНКА», 
У НАС ДУХОВНЫЕ 
ЦЕННОСТИ

С удовольствием вспоминаю 
российскую киноленту «Движение 
вверх» режиссёра Антона Мегер-
дичева, историческую драму «Ви-

кинг» Андрея Кравчука, фантасти-
ческую историю Фёдора Бондарчу-
ка «Притяжение», приключенческую 
военную картину Кима Дружинина 
«Танки», от премьерного просмотра 
которых по-настоящему захватыва-
ло дух. К сожалению, таких шикарных 
кинопроектов в России ничтожно ма-
ло из-за недостатка финансовых ин-
вестиций в кинопроизводство. Срав-
ните бюджеты «Танков» (140 млн ру-
блей) и «Форсажа-9» (200 млн дол-
ларов), кассовые сборы в мире «Дви-
жения вверх» (почти 60 млн долла-
ров) и американского фантастиче-
ского боевика «Вечные» (свыше 400 
млн долларов): небо и земля.

– Нужно признать, что превосход-
ство зарубежного кино над россий-
ским заключается в качестве кино-
производства, наличии передовых 
технологий по передаче визуализа-
ции кинофильмов, что создаёт эф-
фектность и зрелищность. Для зри-
теля в первую очередь создаётся 
«картинка», – объясняет Максим Ша-
пошников. – Наше кино несёт дру-
гие ценности – дух патриотизма, се-
мейные традиции, сохранение исто-
рической памяти и подвигов пред-
ков, то есть для российского зрите-
ля создают в первую очередь духов-
ные скрепы.

Насколько сейчас привлекатель-
ны для российского зрителя духов-
ные ценности, а не «картинка», по-
казал недавний опрос, результа-
ты которого приводит сетевое из-
дание Cinemaplex.ru. Его провела с 
17 по 27 марта исследовательская 
компания Wanta Group в кинотеатрах  
Москвы, Санкт-Петербурга, Екате-
ринбурга, Краснодара и Новосибир-
ска. Всего опросили 2120 зрителей 
в возрасте от 12 лет.

– Чуть более четверти опрошен-
ных сказали, что намерены посещать 
кинотеатры в отсутствие голливуд-
ских премьер, – рассказывает Мак-
сим Шапошников. – Особенно поход 
в кино актуален для семейной ауди-
тории (79 % пришедших в кинотеатр 
с детьми), 70 % готовы сейчас при-
ходить в кинотеатры по схеме «по-
вторный показ плюс мероприятие». 
Наиболее востребованные для по-
вторного показа – кассовые россий-
ские фильмы 90-х годов.

ВЕРЫ БОЛЬШЕ НЕТ

Сергей Пирожков пока не зна-
ет, как разогнать сгустившиеся 
над «Победой» и «Радугой» тучи, 
но по поводу будущего реперту-
ара киносети, если она всё-та-
ки сохранит нынешние очерта-

ния к концу года, высказывается 
категорично: мы теперь не долж-
ны ориентироваться на иностран-
ные фильмы.

– Рассчитывать на Голливуд я бы 
не стал: тому, кто обманул одна-
жды, веры больше нет, – утверж-
дает руководитель белгородского 
киноцентра. – Сейчас идут разго-
воры о некоем параллельном им-
порте, принудительном лицензиро-
вании, которое при внесении со-
ответствующих изменений в зако-
нодательную базу позволит демон-
стрировать голливудские фильмы 
без разрешения правообладате-
лей, но с обязательной выплатой 
вознаграждения. То, что проис-
ходит сейчас, когда в кинотеат-
рах показывают «Летучую мышь» 
и «Синего Ёжика-2», – жест отчая-
ния, попытка выжить любыми спо-
собами. Во что бы это ни упакова-
ли, всё равно пахнет воровством. 
Так нельзя.

Прогнозировать развитие си-
туации прямо сейчас невозмож-
но. Помните анекдот про то, как 
блондинку однажды спросили: «На-
сколько велика вероятность встре-
тить на улице динозавра?». Она 
ответила: «50 на 50». И в нашей 
истории в равных пропорциях воз-
можны два финала, но представить 
себе Белгород без широкоэкранно-
го кино лично у меня не получает-
ся. Ждать новостей придётся с той 
самой «долей прагматичного оп-
тимизма», уж очень болезненным 
получился последний спецэффект 
Голливуда в России. БП

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

В 2021 году 
в свет вышло 
более 300 
российских 
фильмов, 
а на слуху 
у нас всего 
пять–шесть, 
остальные 
никто и не видел. 
Отечественные 
ленты широко 
представлены 
на какую-нибудь
праздничную 
дату – 
к Новому 
году, допустим. 
А летом 
ситуацию 
спасал 
исключительно 
Голливуд

А ЧТО ДУМАЮТ ЗРИТЕЛИ?
Наталья ИВАЩЕНКО,

 Валуйки:

– К уходу из репертуара 
иностранных фильмов отно-
шусь отрицательно. Искусст-
во не должно смешиваться 
с политикой. В нашем горо-
де прекрасный современный 
кинотеатр. Бывала в нём мно-
го раз, и в основном на гол-
ливудских фильмах и мульти-
ках. Да, был и российский ка-
чественный продукт, как, на-
пример, «Притяжение» Бон-
дарчука и «Викинг» с Козлов-
ским. Но таких фильмов не-
много, они затратные для на-
шего кинематографа. А люди 
уже давно избалованы круты-
ми западными спецэффекта-

ми. Конечно, важен и сюжет, 
но для молодёжи, думаю, это 
второстепенно. 

Основной зритель в ки-
нотеатре – молодёжь, поэто-
му кинотеатр потеряет зрите-
ля и доходы. Но я думаю, они 
смогут подстроиться под ус-
ловия нынешнего времени. 
Слышала, что в кинотеатрах 
уже есть практика пускать в 
прокат голливудские новин-
ки под другими названиями 
(«Бэтмена» меняют на «Ле-
тучую мышь» и т.д.). Надеюсь, 
кинотеатры не закроются, но 
если всё-таки это произойдёт, 
будет очень жаль.

Анна ЕМЕЛЬЯНЕНКО, 

Белгород:

– Уход голливудских 
фильмов, безусловно, не-
гативно сказался на ре-
пертуаре кинотеатров.  
Я кино люблю и смотрю его 
на большом экране обычно 
не реже двух раз в месяц. 
Для меня с мужем это при-
ятная семейная традиция, 
и бросать её из-за санкций 
мы не стали. Выбираем  
теперь из того, что есть.  
Хотя порой это непросто. 

Благо, ушли не все 
иностранные фильмы – 
независимое кино ещё 
как-то проскакивает. На-
пример, мы посмотрели 

комедийную фантастику 
«Всё, везде и сразу» про-
изводства США с отлич-
ными оценками критиков 
и зрителей. Плохо только, 
что компания, выпустив-
шая фильм, затем всё-
таки тоже отказалась от 
поставок в Россию. 

Если кинотеатрам при-
дётся закрыться из-за то-
го, что в них идёт один 
шлак, то лично я плакать 
не стану. Может, это ста-
нет для российских ки-
нопроизводителей сти-
мулом снимать нормаль-
ные фильмы.

Ольга ЛИТВИНЮК, 

Шебекино:

– Для меня это не слиш-
ком большая проблема, но 
мне кажется, что российско-
му кинематографу нужно как-
то компенсировать убыт-
ки. Хотя важно и подтяги-
ваться к уровню Голливуда –  
не секрет, что наши фильмы 
отстают в этом плане.

Если закроются кинотеа-
тры? Очень не хотелось бы, 
потому что мы с семьёй и ре-
бёнком регулярно ходим на 
мультфильмы и сказки. Но если 
речь идёт об отстаивании госу-
дарственных интересов и объ-
единении народа в единое це-
лое, этим можно поступиться.

Кадр из фильма «Первый Оскар»

Как отразился  

на отечественном 

кинопрокате 

уход западных 

кинокомпаний


